

¿SABES A CUÁL SABE?

COCA-COLA
SABOR ORIGINAL

0

COCA-COLA ZERO AZÚCAR

Descúbrelo en el dorso.



**SIENTE EL SABOR®** 

# ADIVINA CUÁL SOY

### **iQUE EMPIECE EL DESAFÍO!**

- 1. Saborea tu Coca-Cola. iEsto promete!
- 2. Escanea el QR y elige tu respuesta. No se acepta el comodín del público...
- 3. ¿Habrás acertado?... ¡Redoble de tambores!
- 4. iAhora puedes seguir disfrutando de tu Coca-Cola!





### Barcelona ya cuenta con los primeros pisos públicos hechos con contenedores

Son un total de 12 viviendas prefabricadas situadas en un bloque del Gòtic, que en enero se llenará de inquilinos en situación de emergencia habitacional. Podrán permanecer allí un máximo de cinco años, mientras esperan a que se les adjudique un lugar definitivo donde vivir. Una de las ventajas de estos pisos prefabricados es que su construcción es más rápida. **PÁGINA 3** 







# Acuerdo entre Governy 'comuns' para subir el IRPF y Sucesiones a las rentas altas

LAS RENTAS BAJAS Los que cobran menos de 12.450 euros pagarán menos impuestos JXCAT Muestra su malestar con sus socios de ERC aunque «avalará» el pacto fiscal

PÁGINA 2

### Citas fallidas con PP y Cs

Sánchez insiste en la apuesta por ERC y Podemos



El presidente llama hoy a Torra y al resto de líderes autonómicos página 4



Pierdan toda esperanza. Ni Casado se abstendría ante un gobierno socialista, ni Arrimadas apoyaría una coalición con Unidas Podemos para que no dependa de los independentistas. Ambos constataron ayer con Sánchez lo ya expuesto la noche electoral. Parecía sensato el explorar alguna componenda que conjurara tan indeseable escenario, pero se ha perdido toda esperanza. Ni el candidato ha tomado ninguna iniciativa ni Cs y el PP le han abierto una rendija. Ahora o se abstiene ERC o vamos a terceras elecciones. ●

### **BARCELONA**

### #reformafiscal

# Governy 'comuns' pactan subir el IRPF a las rentas altas y reducirlo a las bajas

### ISABEL SERRANO

isabel.serrano@20minutos.es/@isabelserrano2

Con el objetivo de «blindar el estado del bienestar» el Govern y Catalunya En Comú Podem (CatECP) sellaron ayer un acuerdo para elevar los ingresos de la Generalitat en 543 millones–170 millones en 2020 al no ser ejercicio completo – por medio de una reforma fiscal que incluye la modificación del IRPF, el impuesto de sucesiones y patrimonio, sobre viviendas vacías, sobre bebidas azucaradas, la tasa turística y sobre el medio ambiente.

Según el vicepresident del Govern y conseller de Economía y Hacienda, el republicano Pere Aragonès, «hemos impulsado una reforma fiscal para elevar los ingresos de la Generalitat, conseguir una fiscalidad más justa, impulsar un crecimiento sólido y luchar contra la emergencia climática». Aragonès no quiso vincular este acuerdo con los comuns a la negociación sobre la investidura de Pedro Sánchez ni tampoco con los presupuestos de Ada Colau en el Ajuntament de Barcelona, que en ambos casos dependen de la

elevar los ingresos incrementando la presión sobre «los que más tienen» EN JXCAT No están satisfechos con el pacto de sus socios. Lo avalarán «por responsabilidad»



Los equipos negociadores de Economía y de los comuns.  $\ensuremath{\mathsf{EFE}}$ 

decisión que tome ERC para prosperar. En cambio, el *vicepresident* sí que se mostró confiado de que, tras el acuerdo de con los comunes sobre los ingresos ahora se cerrará el capítulo de gastos de forma que el

Parlament podrá aprobar los Presupuestos de la Generalitat en el primer trimestre de 2020: «Estoy absolutamente convencido», afirmó.

En este sentido, la presidenta de CatECP, Jéssica Albiach,

avisó a ERC que un acuerdo sobre la investidura de Sánchez «ayudaría» a la aprobación de los presupuestos de la Generalitat aunque reconoció que se trata de «un primer paso muy importante el acuerdo con el Govern sobre fiscalidad». Según Albiach, el pacto sobre fiscalidad es un «muro contra los recortes» impulsados por los anteriores gobiernos de Artur Mas.

Precisamente los socios de

Govern de JxCat, la antigua convergencia, no ven con buenos ojos el acuerdo que ha cerrado el vicepresident Aragonés (ERC) con los comunes, aunque lo avalarán. El portavoz de JxCat, Eduard Pujol, explicó que su formación «valida» el acuerdo y lo «apoyará» pero únicamente «por responsabilidad con el país y con los socios de Govern (de ERC)» que han capitaneado las negociaciones. «Catalunya necesita unos presupuestos» dijo Puiol, pero matizó que la reforma fiscal con los comunes «contiene medidas que no satisfacen a JxCat. No es nuestro modelo de sociedad», dijo Pujol sobre la subida de impuestos a las rentas más altas y de Sucesiones.

Y es que el acuerdo contempla que el Govern subirá hasta dos puntos porcentuales el IRPF a la rentas superiores a 90.000 euros anuales y rebajará la carga fiscal a los ciudadanos con rentas inferiores a los 12.450 euros anuales. En el caso de la rebaja para rentas bajas, no se tocan los tipos marginales, sino que se reducirá la carga fiscal a unas 205.000 personas cuando hagan la declaración de la renta, de forma que la Generalitat dejará de ingresar 12,4 millones con esta rebaja.

En cambio, el pacto implica aumentar la presión fiscal a las rentas más altas de forma que quienes ganen de 90.000 hasta los 120.000 euros, tributarán dos puntos porcentuales másel 23,5 %-, y quienes cobran más de 120.000 euros su carga fiscal aumentará un punto, hasta el 24,5 %, mientras que el tipo marginal máximo se mantendrá en el 25,5%. Con estos cambios, la Generalitat recaudará 31 millones de euros más al año. Según Aragonés, «esta medida afectará a poco más de 50.000 contribuyentes. Es un esfuerzo de los 50.000 que más ingresan para beneficiar a los 200.000 que menos ingresan. Progresividad y redistibu-

No obstante, la reforma de más calado se producirá en el impuesto de Sucesiones, que permitirá ingresar 189,8 millones al año ya que aumentará la carga fiscal para los contribuyentes con «patrimonio preexistente» y que reciban una herencia. Además, se modifica el impuesto de Transmisiones Patrimoniales y Actos Jurídicos Documentados, sube la tasa turística, sobre viviendas vacías, y sobre bebidas azucaradas envasadas.

### LA CLAVE

### La reforma fiscal

Rentas bajas. La rebaja fiscal se aplicará elevando el mínimo exento de 5.500 a 6.105 euros. La medida afectará a unos 200.000 contribuyentes, el 10% del total que hay en Catalunya.

Rentas altas. Superiores a 90.000 euros al año pagarán un IRPF del 23,5%, dos puntos más que ahora. Para quienes cobran más de 120.000 euros sube un punto, al 24,5%. La medida afectará a unos 50.000 contribuyentes.

Sucesiones. Se introducen nuevos coeficientes para calcular este impuesto en función del «patrimonio preexistente» en diferentes grados de parentesco y que sea más «progresivo».

Tasa Ambiental. Es un nuevo impuesto que creará la Generalitat que gravará «el riesgo de deterioro que se ocasiona en Catalunya» por la producción de energía, transformación y transporte de energía eléctrica, telefonía y datos.

Otra novedad es un impuesto sobre instalaciones que inciden en el medio ambiente y que gravará la producción, almacenaje o transformación de energía eléctrica, telefonía y telemática.

### El curs vinent obriran 26 nous instituts escola a Catalunya

El Departament d'Educació va anunciar ahir que obrirà com a mínim 26 nous instituts escola el curs vinent. Cinc seran fusions entre dos centres i la resta, 21, ampliacions d'escoles de Primària. Els 26 nous instituts escola se sumaran als 53 existents i en total, el pròxim curs, funcionaran 79 centres amb aquest model, que unifica l'ensenyament entre els 3 i els 16 anys en un sol espai. L'objectiu és lluitar contra la segregació escolar, millorar l'absentisme i afavorir la lluita contra el despoblament a zones rurals. • R.B.

### 20"

### El Clínic porta la visió 3D a les endoscòpies per primer cop al món

L'Hospital Clínic de Barcelona ha començat a fer cirurgies endoscòpiques en 3D de pròstata per primera vegada en el món, una tècnica que permet operar amb una major precisió i sense tant sagnat, i amb la qual ja s'han fet 25 operacions amb èxit.

### Rècord d'inversió al mercat d'oficines

El mercat d'oficines de Barcelona tancarà 2019 amb una inversió de 1.700 milions d'euros, segons un informe de Savills Aguirre Newman. La xifra representa més del doble de la mitjana dels darrers cinc anys i és la millor dels últims vint.



Un cartell de Tsunami Democràtic en una marquesina. ALEJANDRO GARCÍA / EFE

### O<sup>T</sup>

### HISTÒRIES AMB FOTO

### Barcelona retira cartells de Tsunami Democràtic

L'Ajuntament de Barcelona va retirar ahir diversos cartells que Tsunami Democràtic havia col·locat en marquesines municipals amb l'anunci de la convocatòria al Camp Nou el dia 18 de desembre a les 16 hores. Fonts municipals van explicar posteriorment que es tractava de publicitat no contractada i que per això calia retirar-la. El Consistori va localitzar sis cartells, amb els lemes Drets, Llibertat, Autodeterminació i Spain sit and talk. • R.B.

### **BARCELONA**

# Enllestits els primers pisos públics en contenidors

Són un total de 12 situats en un bloc del Gòtic. Al gener s'ompliran d'inquilins en situació d'emergència habitacional

C.M

zona20harcelona@20minutos es /@20mBarcelona

Barcelona ja compta amb el primer bloc de pisos públics prefabricats amb contenidors de transport en vaixells, que s'ompliran d'inquilins a partir del gener, un cop l'Ajuntament, impulsor del projecte, facil'entrega de claus. Estan situats al carrer Nou de Sant Francesc 8-10 del barri Gòtic i són un total de 12 habitatges que acolliran, durant un termini màxim de cinc anys, persones en situació d'emergència habitacional pendents de

ser adjudicatàries d'un lloc definitiu on viure. Aquesta és la raó del seu nom tècnic, allotjaments de proximitat provisionals (APROP).

«Avui ningú tindrà cap mena de dubte que no només són dignes, sinó que són adequats i molt millors que moltes de les solucions precàries, entre elles, estar en pensions», va apuntar ahir l'alcaldessa, Ada Colau, després de visitar l'edifici. També va explicar que aquest tipus de blocs d'habitatges fets amb mòduls prefabricats tenen l'avantatge res-

pecte als construïts de forma tradicional que es poden enllestir en poc temps. Mentre que el procés d'una obra de pisos públics feta a la manera de sempre pot allargar-se entre sis i set anys des que es disposa del solar fins que es lliuren les claus, per acabar l'edifici del Gòtic, que ha costat 940.000 euros, només ha estat necessari un any i mig des de la licitació del projecte.

Els mòduls es van començar a construir el passat març a la Selva del Camp i en els darrers quatre mesos s'han instal·lat al solar de Barcelona. Durant aquest període s'ha dotat el bloc d'escala, ascensors, una nova façana i una coberta exterior que permet la ventilació.

Dels 12 allotjaments que hi ha a l'edifici, quatre són de dues habitacions i tenen 60 metres quadrats de superfície, mentre que els altres vuit són d'una habitació i en tenen 30. A la planta baixa s'ubicarà un equipament de barri addicional del CAP del Gòtic.

Els inquilins d'aquests pisos seran persones de Ciutat Vella que han estat desnonades o esperen un desnonament i que pagaran una quantitat en funció dels seus in-



El nou edifici, al carrer Nou de Sant Francesc. BLANCA BLAY/ACN

LA XIFRA

10.000

pisos públics hi ha a la ciuta 2.500 més que a l'inici del mandat municipal passat

gressos o no hauran d'abonar res si així ho estableix la seva situació de vulnerabilitat.

Al conjunt dels APROP que s'aniran fent a la capital catalana podran accedir ciutadans que provenen de la mesa d'emergència, altres que es troben en situació de dificultat i necessiten una ajuda provisional dels serveis socials i els inscrits al Registre de Sol·licitants d'Habitatges amb Protecció Oficial de Barcelona.

El pròxim bloc que es construirà es licitarà a principis de 2020 i estarà situat al carrer Bolívia 33-41, al Poblenou. Comptarà amb 42 allotjaments, dels quals 35 seran de dos dormitoris i set, només d'un. També està previst fer APROP al carrer Mossèn Amadeu Oller. 17-21, a la Bordeta.



### **#Negociaciones**

# Sánchez escenifica suruptura con PP y Cs y sigue acercándose a ERC

### **EL PRESIDENTE** Se

reúne con Casado y Arrimadas pero las posiciones siguen inamovibles casado rechaza facilitar la investidura: «El PP no será quien blanquee el pacto con independentistas»

ARRIMADAS exige al PSOE que rompa con Unidas Podemos y pide al PP que se acerque a Sánchez LASTRA se verá hoy con Rufián y no pone «límites temporales» al pacto: «Lo importante es que lo haya»



Arrimadas: «Podemos incorpora las tesis de ERC»

De poco más de una hora fue la reunión entre los líderes de PSOE y Cs, en la que Arrimadas rechazó apoyar el que tachó de «Gobierno del insomnio» con «populistas» y «nacionalistas». FOTO: EFE

de su partido: que no tiene ninguna intención de abstenerse.
«Es casi un insulto», dijo ayer, que se plantee al PP esta opción, máxime cuando la investidura de Sánchez daría lugar a un «gobierno comunista».
«El PP no puede ser quien

«El PP no puede ser quien blanquee ese pacto», y como Sánchez ha tomado la decisión «libre y voluntaria» de llegar a un acuerdo con «populistas» e «independentistas», los conservadores no pueden servirle de «coartada», afirmó Casado. Y es que «nadie en España entendería que el PP facilitara» esa clase de acuerdo: «Sería» –dijo-«como pedirle a Sánchez que facilitara un gobierno del PP con Vox en la vicepresidencia».

Cs, por su parte, sigue tratando de sacar partido a sus diez escaños para evitar convertirse en una formación irrelevante en el Congreso. Ayer, Arrimadas reiteró su rechazo a apoyar cualquier acuerdo que cuente con Unidas Podemos en su seno. Pero también mantuvo su apuesta por un pacto a tres bandas iunto al PSOE v al PP, pese a que si los dos grandes partidos alcanzasen un entendimiento los votos naranjas serían completamente innecesarios para la investidura y para cualquier otro pacto posterior.

La condición número uno de Cs es que Sánchez debe romper su acuerdo con Unidas Podemos antes de explorar cualquier vía para darle una mayoría que le permita no depender de los independentistas. Pero, si eso ocurriese, Arrimadas se mostró convencida de que el PP se avendría a negociar a pesar de que, hoy por hoy, rechaza la fórmula que plantea Cs.

No obstante, habida cuenta de lo improbable de un cambio de opinión de última hora de Sánchez, PP y Cs ya se prepa«Si la situación es tan dramática como dicen Casado y Álvarez de Toledo, no se entiende que no le pongan remedio con su abstención»

«Parece que el PP y Cs quieren ir a terceras elecciones, y nosotros tratamos de evitarlas y dar estabilidad al país»

ADRIANA LASTRA

ran para el eventual día después de una investidura de la mano de Unidas Podemos y los independentistas. Casado y Arrimadas ofrecieron al PSOE acuerdos en materia de educación, reforma de la ley electoral e incluso a la hora de negociar los Presupuestos. Todo con tal de amortiguar las políticas de ese «pacto del insomnio», en palabras de la líder de Cs.

Pero, al menos por el momento, los esfuerzos de Sánchez están centrados en intentar que ERC le dé su abstención. De la discreción, PSOE y ERC han pasado al secretismo, y ayer Lastra volvió a negarse a ofrecer detalles sobre unas conversaciones de las que lo poco que se sabe es que experimentan «avances». Hoy, Lastra vuelve a reunirse con su homólogo republicano, Gabriel Rufián. Y ya no se ponen «límites temporales» al acuerdo. «Lo importante es que lo haya», según Lastra.



20M.ES/NACIONAL

Puedes consultar más información sobre las negociaciones y sobre la actualidad política en **20minutos.es** 

### **DANIEL RÍOS**

daniel.rios@20minutos.es/@Dany\_Rios13

Casado: «No apoyaré un gobierno comunista»

fue que se abstuviera ante un «gobierno comunista». FOTO: EFE

La reunión entre los líderes de PSOE y PP duró apenas 40 mi-

nutos y Casado se quejó de que la «única oferta» de Sánchez

Pedro Sánchez se reunió ayer con los líderes de PP y Cs, Pablo Casado e Inés Arrimadas, en sendos encuentros que sirvieron para constatar que, si hay investidura, no será de la mano de la derecha. Ni el candidato socialista ni Casado y Arrimadas se movieron un ápice de las posiciones contrapuestas que han defendido en las últimas semanas. Y eso deja una única fórmula viable para que haya Gobierno: que Sánchez consiga la abstención de ERC que negocia desde hace semanas.

Las reuniones se celebraron en el Congreso apenas unos días después de que Sánchez fuera designado candidato a la investidura por el rey. Con ellas, el líder socialista trataba de frenar las críticas de una derecha que le ha afeado desde la noche electoral que no haya contactado con Casado. Pero también intentaba poner de manifiesto la incompatibilidad de estrategias entre el PSOE y el PPy Cs.

Los encuentros sirvieron de altavoz de posiciones ya cono-

cidas. Los socialistas resisten las presiones e insisten en que su «socio preferente» –en palabras de la portavoz Adriana Lastra– es Unidas Podemos, con quien tienen un pacto que, según recordó ayer Lastra, han aprobado sus bases. Y, por ello, si tan «dramático» les parece a PP y Cs que la investidura de Sánchez dependa de ERC, lo único que el PSOE les pide es que la faciliten, siempre respetando el acuerdo con los morados.

Pero Casado se limitó a trasladar a Sánchez lo que lleva repitiendo semanas pese a la oposición de algunos sectores

### El presidente retoma hoy el contacto con Torra de cara a la investidura

Casi un año después de la polémica reunión en Pedralbes, el presidente del Gobierno en funciones, Pedro Sánchez, y el presidente de la Generalitat, Ouim Torra, retomarán hoy el contacto. No será en persona, sino mediante una llamada en la que Sánchez tratará de recabar el apoyo de Torra a su investidura. Hablarán a primera hora, después de la conversación entre Sánchez y el *lehendakari*, Íñigo Urkullu, en torno a las 9 de la mañana.

De acuerdo al protocolo, el vasco abrirá una ronda de llamadas a todos los presidentes autonómicos de los que Sán**1.** Iñigo Urkullu, País Vasco (PNV)

LLAMADAS EN ORDEN

**2.** Quim Torra, Cataluña (JxCAT)

**3.** Alberto Núñez-Feijóo, Galicia (PP)

**4.** Juan Manuel Moreno, Andalucía (PP)

**5.** Adrián Barbón, Asturias (PSOE) **6.** Miguel Ángel. Revilla,

Cantabria (PRC)
7. Concha Andreu, La Rioja
(PSOE)

**8.** Fernando López Miras, Murcia (PP)

**9.** Ximo Puig, Comunidad Valenciana (PSOE)

**10.** J. Lambán, Aragón (PSOE) **11.** Emiliano García-Page,

Castilla-La Mancha (PSOE)

12. Ángel Víctor Torres,
Canarias (PSOE)

**13.** María Chivite, Navarra (PSOE)

**14.** Guillermo Fernández Vara, Extremadura (PSOE)

**15.** Francina Armengol, Baleares (PSOE)

**16.** l. Díaz Ayuso, Madrid (PP) **17.** Alfonso Fernández

Mañueco, Castilla y León (PP)

chez escuchará mensaies distintos. El que más interés concita es el de Torra, que aver insistió en el derecho de autodeterminación al hilo del referéndum de independencia que la primera ministra de Escocia, Nicole Sturgeon, se cree con derecho a convocar después de haber ganado las elecciones del domingo. Sin embargo, lejos de los reproches de Torra en días pasados a Sánchez por incluirle dentro de una ronda de llamadas, fuentes del Govern apelaron ayer a la «discreción» y al respeto para no desvelar lo que el presidente catalán le dirá hov.

De acuerdo a lo que dijo ayer en el Parlamento vasco, Urkullo trasladará su «disposición» a que haya Gobierno.

Despué e ellos dos, llegará el turno de los primeros baro-

nes del PP. Entonces se verá si el presidente gallego, Alberto Núñez-Feijóo, mantiene su exigencia a Sánchez de que se aparte de Podemos y de ERC y mire hacia el PP o si se impone la rotunda negativa que expresó ayer Pablo Casado a abstenerse en su investidura.

En el PSOE, la cercanía de la conversación con Sánchez ha calmado los ánimos de algunos barones –el aragonés Javier Lambán y el castellanomanchego Emiliano García Page– que en días pasados alertaron contra el pacto con ERC. Ayer, Lambán dijo que se atendrá a lo que digan los negociadores. Por su parte, el valenciano Ximo Puig aseguró que no hay «ninguna bronca» en el partido. • C.P.



Lajusticia

belga aplaza la

decisión sobre

**Puigdemont** 

la euroorden de

La justicia belga ha concedido

al expresidente de la Generali-

tat Carles Puigdemont y al ex-

conseller Toni Comín, huidos en

Bélgica desde 2017, una suspen-

sión del procedimiento sobre la

euroorden que pesa sobre ellos

hasta el 3 de febrero hasta que el

Tribunal de Justicia de la UE

aclare su supuesta inmunidad

Puigdemont y Comín, recla-

mados por sedición y malversa-

ción, tienen varios caminos

abiertos en la justicia europea

para hacer valer la condición de

eurodiputados consolidados

que reclaman tras haber resul-

tado elegidos en las elecciones

europeas, según fuentes de su

Una pareja de ancianos,

Un hombre de 79 años y su mu-

jer, de 80, fueron encontrados

aver en su domicilio, en el ma-

drileño distrito de Tetuán, falle-

cidos por varias puñaladas en el

cuello. La Policía investiga los

hechos y no descarta ninguna

muertos a puñaladas

en su piso en Madrid

defensa.

como europarlamentarios.

# Hacienda le exige a Andalucía ajustes por el déficit de la etapa socialista

MORENO denuncia una intervención de las cuentas andaluzas y el Ministerio afirma que solo aplica la normativa vigente

### **JACOBO ALCUTÉN**

El Gobierno en funciones de Pedro Sánchez le ha dado un toque de atención al ejecutivo andaluz de Juanma Moreno por exceder el objetivo de déficit en 2018, un ejercicio en el que el presupuesto fue elaborado, curiosamente, por la actual ministra de Hacienda, María Jesús Montero, entonces consejera del ramo en la Junta de Andalucía presidida por Susana Díaz.

El ministerio ahora dirigido por Montero ha sido el que ha remitido una carta a la Junta para indicarle que incumplió «el objetivo de estabilidad, deuda pública y regla de gasto» en 2018, por lo que le impide captar recursos en los mercados financieros. En esa misiva le exige, además, «un plan de ajuste» para poder acceder al Fondo





La ministra María Jesús Montero y Juanma Moreno. ARCHIVO

de Liquidez Autonómica (FLA). Concretamente, insta a la Junta a presentar «medidas que garanticen el cumplimiento de los objetivos de estabilidad y de deuda pública y que sea consistente con su plan económicofinanciero».

La carta de Hacienda, fechada a 5 de diciembre, es en realidad una respuesta negativa a la solicitud que hizo la Junta en julio para adherirse al Fondo de Facilidad Financiera (FF), otro mecanismo estatal de financiación autonómica para aquellas comunidades que sí cumplen los objetivos de estabilidad presupuestaria y deuda pública.

Lógicamente, esa exigencia de «aiustes» no ha sentado nada bien en el gobierno andaluz, que la semana pasada se convirtió en el primer ejecutivo autonómico en sacar adelante los presupuestos de 2020.

Moreno dijo ayer sentirse «sorprendido e indignado» por un requerimiento que calificó de «disparate descomunal». El presidente andaluz pidió a Sánchez que «retire de manera inmediata esa actitud que intenta intervenir la autonomía financiera» de Andalucía y denunció que el objetivo de los socialistas es «evitar la bajada de impuestos» prevista por su gabinete y obligarle a «hacer recortes en educación, sanidad y ser-

Ciudadanos, socio de gobierno del PP en la Junta, fue más allá y pidió la comparecencia parlamentaria de Montero para aclarar «por qué está exigiendo ajustes por un déficit que generó el propio PSOE cuando gobernaba en Andalucía». «Es algo demencial», enfatizó su portavoz en el Congreso, Inés Arrimadas.

Desde Hacienda, en cambio, negaron un trato «arbitrario» o «discrecional» con Andalucía y destacaron que no existe «ninguna intervención» de las cuentas andaluzas, sino la mera aplicación de la normativa vigente: «A todas las comunidades se les exigen los mismos requisitos. Decir que una está intervenida por financiarse exclusivamente a través del FLA o de Facilidad Financiera es faltar a la verdad y, de hecho, esta ha sido la situación que han atravesado la mayoría de comunidades en un momento u otro».

Fuentes del ministerio, confirmaron ayer a 20minutos que actualmente se encuentran en la misma situación que Andalucía -solo pueden acudir al FLA- Murcia y la Comunidad Valenciana, mientras que las únicas que cumplen los requisitos para financiarse en los mercados son Madrid, Castilla y León, Asturias, País Vasco, Navarra, Galicia y Baleares.

Las mismas fuentes quisieron, además, restarle dramatismo al hecho de tener que acudir al FLA, pues «se trata de un mecanismo de financiación muy ventajoso» para las comunidades, «con un tipo de interés que actualmente está al 0%» y que es «el mismo que se aplica en Facilidad Financiera».

Hacienda también rechazó que el exceso en el déficit andaluz pueda ser imputable a Montero, quien «dejó sus responsa«Es un disparate descomunal. Nos quieren limitar nuestro desarrollo económico y prosperidad»

JUANMA MORENO

«A todas las CC AA se les exigen los mismos requisitos y tienen que presentar planes de ajuste si los incumplen»

MINISTERIO DE HACIENDA

### LA CLAVE

- Cuentas bajo super-
- Solo pueden acudir al
- FLA y Facilidad Fi-
- Pueden financiarse en los mercados: Madrid, Castilla y León, Asturias, País Vasco, Navarra, Galicia y Baleares.

bilidades en la hacienda autonómica tras la moción de censura del 1 de junio de 2018». cuando Andalucía tenía «un déficit provisional del 0,37%, por debajo del fijado». Bien es cierto, no obstante, que ese dato se acercaba mucho al objetivo del 0,4% fijado para ese año.

Según los datos de Hacienda, Andalucía acabó cerrando el eiercicio con un déficit del 0.41% y a lo largo de 2019 «se declararon gastos sobrevenidos imputados a 2018, lo que hizo que el déficit definitivo fuera del 0,51%», es decir, algo más de una décima por encima del límite (813 millones de euros).

2022 en línea con el IPC, fren-

te a la actualización del 0,25%

previsto en las anteriores pre-

visiones, hace que sus estima-

ciones de déficit empeoren es-

pecialmente a partir de 2020.

En concreto, prevé que las pen-

siones podrían subir un 1,2% el

- visión: Cataluña.
- FLA: Andalucía, Murcia y Comunidad de Valencia.
- nanciera. Aragón, La Rioja, Castilla-La Mancha, Cantabria, Extremadura v Canarias

### Manuel Valls registra su partido para concurrir a la Generalitat

hipótesis sobre este suceso.

Barcelona pel Canvi, la formación de Manuel Valls que por ahora tiene representación en el Avuntamiento de Barcelona, ha registrado sus nuevos estatutos en el Ministerio del Interior de cara a poder concurrir en las próximas elecciones a la Generalitat de Cataluña.

### Espinosa excusa al diputado que atacó a los hijos de madres solteras

El portavoz de Vox en el Congreso, Iván Espinosa de los Monteros, excusó ayer al diputado en Murcia Francisco Carrera, que aseguró en un debate televisivo que los hijos de las madres solteras eran «conejos». Espinosa apuntó que «no se deduce» que se refiera a ese asunto.

### El servicio de atención al cliente de Vodafone sigue dañado

El servicio de atención al cliente y ventas de Vodafone seguía dañado al cierre de esta edición (23.00 horas) después de que el pasado viernes se viera interrumpido por un posible ciberataque externo. Se sigue investigando el origen del mismo, así como su alcance.

### El Banco de España cree que Sánchez no reducirá el déficit público este año

El Gobierno de Pedro Sánchez no reducirá ni una décima el déficit público este año. Esa es la conclusión que saca el Banco de España. La autoridad monetaria anunció ayer un empeoramiento de sus previsiones de déficit público en una décima para este año, hasta cerrar en el 2,5%, medio punto más que el objetivo que se marcó el Gobierno —unos 6.000 millones más de desajuste-, lo que implicaría una correc-

ción nula respecto al año pasado. Además, estima ahora un déficit del 2,1% y del 1,8% para 2020 y 2021, respectivamente, tres décimas más que lo recogido en la estimación previa. Sobre la deuda, prevé que cierre este año en el 96,6% del PIB, siete décimas por encima de la estimación del Ejecutivo.

Por otro lado, mantiene en el 2% su estimación de crecimiento para este año v en el 1,7% y el 1,6% sus previsiones

para 2020 y 2021, pero en cambio ha empeorado dos décimas la estimación de tasa de paro este año, hasta el 14.3%, cuatro décimas la de 2020 (13,6%) y dos décimas la de 2021 (13%), de acuerdo con sus nuevas provecciones macroeconómicas de la economía española, que incluyen por primera vez su estimación de PIB para 2022 (1,5%) y de tasa de paro (12,5%).

El organismo dirigido por Pablo Hernández de Cos destaca que en los próximos años el ritmo de avance de la economía española seguirá superando la tasa de crecimiento potencial, por lo que la prolongación de la actual fase expansiva del PIB seguirá ampliándose y permitirá que siga absorbiéndose el «todavía elevado» volumen de desempleo. No obstante, la economía. a lo largo del horizonte de provección, continuará mostrando una senda de «desaceleración gradual».

El Banco de España explica que la revalorización de las pensiones en el periodo 2020-

millones más de desaiuste marca el Banco de España respecto a la previsión del Gobierno

año que viene, de acuerdo con su estimación del IPC. Aunque destaca que el déficit público se corregirá gradualmente hasta el 1.4% del PIB en 2022, explica que esta mejo-

pos de interés. • E.O.

ría descansará «exclusivamente» sobre los efectos favorables del ciclo económico y sobre la continuación del proceso de reducción del coste medio de la deuda, como consecuencia del contexto actual de reducidos ti-

# El Supremo ratifica el derecho a mantener la cesta de Navidad

El Alto Tribunal dicta la cuarta sentencia que considera que no se puede suprimir porque es parte del contrato y del sueldo

ectualidad@20minutos es /@20m

Recibir cesta de Navidad por parte de la empresa es un derecho de los trabajadores. Así lo confirmó ayer el Tribunal Supremo. La decisión del Supremo se refiere a un caso de 1.600 trabajadores de Fujitsu Technology en España que deberán recibir la cesta de Navidad del 2016, suprimida de forma unilateral por la empresa. El Alto Tribunal concluye que recibir este obsequio es una condición más del contrato de trabajo. Ya se han dado cuatro sentencias en este sentido. En cambio, desde el Supremo avisan de que no se puede dar un criterio general sobre este tema. En una quinta resolución opinó en sentido contrario -no se consideró derecho- al no existir elementos concluventes.

La sala de lo Social asegura que supone una «condición más beneficiosa» que favorece a los empleados, quienes venían disfrutando de la cesta «de manera regular, constante y reiterada todos los años» desde que la compañía comenzó su actividad, y añade que el que no se pudiera dar en un ejercicio concreto a fin de recortar costes no permite eliminar tal derecho.

En 2013, Fujitsu dejó de entregar la cesta que repartía a toda su plantilla anualmente, con la única excepción de 1997, cuando se sustituyó por un cheque-regalo, amparándose en un plan de reducción de costes que en aquel momento no fue impugnado por los sindicatos.

Ahora el Supremo rechaza el recurso interpuesto por la firma contra la sentencia de la Audiencia Nacional por la demanda de UGT, CC OO y USO, y da de nuevo la razón a los trabajadores.

En concreto, insiste en que muestra de que la cesta era una condición más beneficiosa del contrato laboral es que Fujitsu la repartiera «a todos, sin excepción ni condicionamiento» y con una «plena y consciente voluntad». En este sentido, hace hincapié en que el repar-

### EL APUNTE

### Incluso aunque la empresa vaya mal

La cesta de Navidad, según apuntó ya el Supremo en una sentencia de 2016, debe darse a los trabajadores aunque la empresa esté en una situación delicada. Solo puede ser suprimida si se pacta con los trabajadores o sus representantes, según el Estatuto de los Trabajadores. to «no se produce por una mera tolerancia de la empresa, pues es evidente que esa entrega supone un desembolso económico que necesariamente debe ser aprobado y financiado, y exige una determinada actividad de organización y logística». Asimismo, la sala resalta que la decisión de suprimir la cesta en 2013 tenía una clara vocación coyuntural, ya que se ceñía de modo expreso a ese ejercicio.

En los diversos pronunciamientos los magistrados han abordado la cuestión de si la cesta constituía o no una condición más beneficiosa. Según la resolución, no puede fijarse un criterio general para todos los casos según el cual la entrega de la cesta constituye siempre un derecho adquirido como condición más beneficiosa, o, por el contrario, una mera liberalidad de la empresa, por lo que el resultado de las soluciones judiciales puede ser diverso en atención a las características y la prueba de las circunstancias de cada caso.

### 20

### Buscan a Marta Calvo con la geolocalización del móvil del sospechoso

La Guardia Civil reanudó ayer la búsqueda del cadáver de Marta Calvo en Manuel (Valencia) mediante la geolocalización de uno de los móviles del principal sospechoso. Los investigadores no descartan que el sospechoso mintiese sobre el lugar donde arrojó los restos.

### Sale del coma el niño que sufrió una intoxicación etílica aguda en Murcia

Un niño de 12 años despertó ayer de un coma tras permanecer más de 24 horas en este estado debido a una intoxicación etílica aguda derivada de la ingesta de alcohol en Murcia. El joven se había bebido una botella de alcohol.

### Detenido un camionero que septuplicaba la tasa de alcoholemia

La Guardia Civil detuvo a un hombre ucraniano de 47 años que conducía un camión de 40 toneladas en el puerto de Cartagena por multiplicar por siete la tasa máxima de alcoholemia permitida para circular en este tipo de vehículos.

### El Alto Tribunal establece que los excesos en las guardias son horas extras

El Tribunal Supremo rechazó un recurso de la empresa Ambuibérica –encargada del transporte sanitario en Cantabria– en el que esta solicitaba la anulación de una sentencia que la condenaba al pago de cien mil horas extraordinarias a sus trabajadores. El sindicato USO, que difundió la decisión del Alto Tribunal, considera que la sentencia sienta «una nueva jurisprudencia sobre la remuneración de las guardias de trabajo».

La sentencia inicial, emitida por el Juzgado de lo Social N.º 3 de Santander, establecía que las horas de presencia física en los servicios de guardia de los trabajadores de Ambuibérica eran «tiempo efectivo de trabajo» y no «horas de presencia» -peor retribuidas en la nómina-como reclamaba la empresa. Ahora el Supremo considera «evidente que los trabajadores realizan un trabajo efectivo siendo inadmisible una categoría intermedia propuesta por la empresa».



20

20

20

dad

De izquierda a derecha: Mar García, Ángeles Marín, Javier Mateos, Jesús Morales, Enrique Diego y Luis Hernández, elena buenavista

### #MovilidadDigital

# EL TRANSPORTE PÚBLICO, CLAVE PARA LA NUEVA

Expertos debaten sobre las soluciones que da la tecnología para moverse mejor por la ciudad en un foro de '20minutos'



La movilidad en las ciudades se presenta como uno de los grandes retos del siglo xxI. Que los ciudadanos sean partícipes de todas ellas a través de la tecnología complica un poco más este objetivo. Sin embargo, de lo que no cabe duda es de que el pilar fundamental de esa transformación pasa por convertir al transporte público en el eje vertebrador de la forma de desplazarse del ciudadano, aunque siempre complementado con los nuevos modos de movilidad sostenible, como el coche eléctrico de alquiler o el patinete.

Esa es una de las principales conclusiones del foro *Movilidad Digital*, organizado ayer por **20minutos** y patrocinado por Ferrovial. En el coloquio, participaron Javier Mateos,

CEO de la empresa de carsharing Zity: Ángeles Marín, coordinadora del Eje de Movilidad Inteligente dentro de la Estrategia de Movilidad del Ministerio de Fomento; Luis Hernández, responsable del programa Ciudades Inteligentes Totalmente Integrales, Eficientes y Sostenibles (CITIES): Mar García Ramos, socia de automoción y movilidad de Grant Thornton, y Enrique Diego, director de técnología de la Empresa Municipal de Transportes (EMT) del Ayuntamiento de Madrid. El coloquio estuvo moderado por Jesús Morales, subdirector de 20minutos.

«El transporte público es indispensable. Es el que va a vertebrar cualquier otro sistema de movilidad dentro de la ciudad. Si el transporte público es potente, ayudará a las nuevas formas de movilidad. Si se debilita, probablemente va no sea tan interesante para el usuario», aseguró Javier Mateos. «Entonces los ciudadanos tenderán más al vehículo particular», afirmó. Y puso un ejemplo: «Si yo voy al centro de Madrid en un autobús de la EMT puedo volver en coche eléctrico o andando. pero si voy en mi vehículo particular vov a volver el 100% de las veces en mi vehículo particular». Mateos destacó también la importancia de la información que disponen de los usuarios: «La gestión del dato es muy relevante de forma aglutinada. Podemos entender cómo se mueve la ciudad y la afección que tiene cualquier evento en la distribución del tráfico».

Para Mar García Ramos es muy importante concienciar al ciudadano de que debe plani«El transporte público es indispensable. Es el que va a vertebrar cualquier otro sistema de movilidad en la ciudad»

20

20

**JAVIER MATEOS** CEO de la empresa de *carsharing* Zity



20M.ES/MEDIOAMBIENTE Consulta más noticias sobre Medio Ambiente y Movilidad en nuestra página web

ficar sus desplazamientos antes de salir de casa para contribuir también a la mejora del medio ambiente, ya que «en la actualidad la oferta es tan amplia que se puede planificar de otra forma». «Antes bajabas al garaje, cogías un mapa y hacías tu ruta en tu coche. Ahora, en un entorno más cercano, tienes que planificar en otro sentido», añadió. Ramos reivindicó la necesidad de reducir las emisiones por gases de efecto invernadero: «Acabamos de terminar la cumbre internacional COP25 y todo apunta a que estamos en un momento en el que todo lo que esté alrededor de esa movilidad sostenible, inteligente, conectada, segura y personal pasa por atender de una forma adecuada al entorno clima».

Y en este escenario, resulta fundamental el papel de la tecnología. El desarrollo de aplicaciones móviles como Wondo permite en la actualidad llegar a la eficiencia en el transporte de la forma más sostenible. Mediante una *app* tienes toda la información necesaria para llegar a tu lugar de destino, ya sea en coche eléctrico, patinete eléctrico o autobús. «La movilidad digital es el futuro de la movilidad en las grandes ciudades», opinó Enrique Diego. «Nosotros como Ayuntamiento, dentro de la estrategia Madrid 360, vamos a crear una plataforma para que todos los usuarios puedan ir de un origen a un destino haciendo uso de toda esa gran oferta de movilidad que tiene Madrid, que es la capital del vehículo compartido», explicó el responsable de tecnología de la EMT, quien dejó claro que «el transporte público seguirá siendo el gran troncal del desplazamiento» en la ciudad.

Ángeles Marín, por su parte, abogó por impulsar el «transporte colectivo, la movilidad compartida e incluso los modos activos como ir a pie o en bicicleta». «Queremos lanzar una nueva estrategia de movilidad segura, sostenible y conectada y no vamos a poder hacerlo sin la ayuda de la universidad, del sector privado, de la industria, de la sociedad civil y por supuesto de otras administraciones», indicó.

Todos coincidieron en la necesidad de crear una potente red de recarga eléctrica para que el ciudadano apueste por los vehículos eléctricos en su día a día. Sobre este asunto, Luis Hernández advirtió que para montar esta infraestructura hay que apostar por las energías renovables. «La movilidad eléctrica va de la mano de la necesidad de unirla con las fuentes de generación renovables porque va a haber una demanda de energía adicional que hay que cubrir. Si no somos capaces de cubrirla con un aporte de renovables, unido con el almacenamiento distribuido. seguramente nos equivoquemos», dijo. ●



### **Movilidad Digital**



Javier Mateos es ingeniero industrial por la Universidad de Extremadura. Empezó su carrera profesional en el Grupo Cobra, después pasó a Coex-Ferroser y en la actualidad es CEO de Zity.

«Si el transporte público es potente ayudará al desarrollo de las nuevas formas de movilidad»

«Con los datos entendemos cómo se mueve la ciudad y la afección de cualquier evento a la distribución del tráfico»



Mar García Ramos es graduada en Química. Fue una de las impulsoras del Plan en España de Vehículos con Energías Alternativas. Es socia de automoción y movilidad de Grant Thornton.

«En la actualidad, la oferta de transporte es tan amplia que se pueden planificar de otra forma los desplazamientos»

«Estamos en un momento en el que todo lo que esté alrededor de la movilidad pasa por atender al clima»



Enrique Diego es ingeniero de Telecomunicaciones. Ha ostentado diferentes puestos de responsabilidad en la Empresa Municipal de Transportes, donde ahora es el director de Tecnología.

«La movilidad digital es el futuro de la movilidad en las ciudades. Se está produciendo una transformación»

«El transporte público seguirá siendo siendo el gran troncal del desplazamiento en la ciudad»



Ángeles Marín es funcionaria del Estado. En la actualidad ocupa el cargo de coordinadora del Eje de Movilidad Inteligente dentro de la Estrategia de Movilidad del Ministerio de Fomento.

«Apostamos por impulsar el transporte colectivo, la movilidad compartida y los modos activos como ir a pie»

« Queremos lanzar una nueva estrategia de movilidad segura, sostenible v conectada»



Luis Hernández es ingeniero industrial. Fue coordinador de proyectos de I+D en el Ciemat y ahora es responsable del Programa de Ciudades Inteligentes Totalmente Integrales, Eficientes y Sostenibles.

«El ciudadano tiene que tomar conciencia de que todos los cambios en la movilidad son para su propio beneficio»

«La movilidad eléctrica va de la mano de la necesidad de unirla con las fuentes de generación renovables»

# Carmena: «Se puede ser feliz colaborando en la arquitectura social»

La exalcaldesa de Madrid publica 'A los que vienen', donde llama a los jóvenes para que defiendan los valores democráticos

### **MARISA FATÁS**

actualidad@20minutos.es/@20m

La «manuelamanía» se extendió por redes durante la campaña de las municipales de 2015. Manuela Carmena se presentaba a la alcaldía de la capital al frente de Ahora Madrid, un partido que recogía en su programa las reivindicaciones socioeconómicas surgidas al calor del 15-M. La 'guerrilla gráfica' en la que participaron miles de jóvenes hizo de Carmena una especie de icono pop y fue definitiva para la victoria. Ahora, la exalcaldesa les devuelve el gesto con la publicación de A los que vienen, un libro con el que se dirige a las nuevas generacio-



Manuela Carmena, en una fotografía de archivo. JAVIER LÓPEZ/EFE

nes para compartir su propio ideario político y vital abiertamente y con un tono cercano. En el libro comparte su opinión sobre sexo, educación, inmigración, religión, corrupción, crisis climática, historia de España, democracia, violencia de género e, incluso, felicidad.

«Desde la política se ha hablado poco de la felicidad y para mí es algo determinante, porque es una estructura enormemente facilitadora de todos los procesos de cambio. Quien está feliz tiene mucha más capacidad para ser seductor en el cambio», afirmó durante la presentación. «La gente joven debe saber que se puede ser feliz colaborando en la arquitectura social». Una idea que atraviesa todo el libro y nos recuerda que la conquista de los derechos y la democracia no se pueden dar por sen-

A los que vienen es una llamada a la acción, a la confianza en los gestos individuales como forma efectiva de mejorar lo colectivo. Una invitación a los jóvenes que tendrán que construir nuestro país en los próximos años para que trabajen por el cambio hacia un futuro tolerante, incluyente y cuidadoso con el planeta. El grupo de edad entre los 18 y los 24 años es el que menos vota, pero -apuntahay un divorcio entre esa desafección política y los deseos de las nuevas generaciones de mejorar los problemas que afectan a humanidad. «Hay un gran movimiento de jóvenes que quieren cambiar el mundo, que lo quieren hacer mejor, más humano, más aceptable estética y éticamente y no entienden que la política no valga para eso. Hay un vacío muy grande. La organización general de la sociedad, de los países del mundo, está en manos de nuestros representantes políticos y ellos tienen que colaborar en esa transformación del mundo que queremos».

**UNIÓN SINDICAL OBRERA** 

### **EL LIBRO**



### Mensajes para los jóvenes

Carmena ofrece consejos a las nuevas generaciones y estudia nuevas formas de participación ciudadana, como la asamblea de ciudadanos creada en Irlanda para debatir la legalización del aborto. Además señala la importancia de imponer la razón a la violencia para que la sociedad evolucione.



20M.ES/LIBROS

Para más información sobre libros y literatura consulta el enlace en la página web en **20minutos.es** 

En el discurso de Carmena es clave la lucha por el progreso, entendido como la conquista de los derechos humanos y el bienestar: «El progreso ha sido determinante para la humanidad. Ahora nadie la cuestiona, pero en el siglo xix fue una auténtica lucha, había muchas personas muy conservadoras, reaccionarias, intentaron que no hubiera una educación obligatoria para todo el mundo. Los jóvenes tienen que saber que se puede cambiar». La educación, señala, es la herramienta más efectiva para alcanzar la libertad real. Solo con conocimiento e información se puede combatir la desigualdad y empoderar a las grandes mayorías. «Hay que pronunciarse. Hay que definirse. O estás por la desigualdad o estás en contra», afirma tajantemente en el libro. Para ello. propone la conversación como instrumento útil. «La sociedad actual es resistente a la imaginación, a las nuevas iniciativas. Eso indica que estamos poco acostumbrados a darle a la creatividad la importancia que debe tener en la vida. Dar lugar a las iniciativas nuevas, cuestionar cómo mejorar las cosas, es imprescindible. Sin embargo, por lo que observo en la enseñanza en general, estamos poco preparados para el cambio», concluve.

JNIÓN EUROPEA

# Accidentados no saben que tienen derecho a indemnización

INFORME REVELA QUE, EL 80% DE LOS ACCIDENTADOS DE TRAFICO NO COBRAN INDEMNIZACIÓN POR DESCONOCIMIENTO

**TRÀFICO** La mayoría de los accidentados no saben que tienen que reclamar una indemnización a la aseguradora.

La reclamación deben hacerla médicos y abogados a favor del accidentado, y no la aseguradora que intenta pagar lo menos posible. Hay una empresa, con oficinas en toda España, llamada Indemnización Directa, formada por ex-jueces y ex-directivos de aseguradoras, que luchan por conseguir la máxima indemnización, por la vía amistosa, sin acudir a los juzgados, !si no es necesarioj.

Trabajan a porcentaje sobre resultados. Han resuelto ya mas de 20.000 accidentes y cada año consiguen 10 millones de euros en indemnizaciones.

Según comenta su directora Patricia Nieto "estamos orgullosos de ayudar a miles de accidentados, para que cobren la máxima indemnización, en el menor tiempo posible. Cualquier persona puede acceder a nuestos servicios, ya que no pedimos dinero a cuenta, ni cobramos nada, hasta obtener resultados. La mayoría de los clientes vienen recomendados por clientes satisfechos"

**Madrid Ciudad** 91 101 9111 Marqués de la Ensenada, 16 Plaza de Colón

**Torrejón** 91 101 0019 Ca**ll**e Madrid, 26

Las Palmas de Gran Canaria Avda. Primero de Mayo, 51 Frente a Correos, 928 400 150

Barcelona 93 100 28 27 Gran Via de Les Corts Catalanes, 426 (Metro Rocafort)

Indemnización DIRECTA
SÓLO COBRAMOS SI USTED COBRA



### **#Champions**

# Unrivalasequible en octavos... del que no hay que fiarse

EL NÁPOLES es el equipo al que se medirá el Barça. Acaba de cambiar de técnico, de Ancelotti a Gattuso

DURÍSIMOS choques los que tendrán Real Madrid, ante el City de Guardiola, y Atlético, frente al Liverpool EL VALENCIA se ha llevado al que todos querían, el Atalanta. Los octavos arrancan a mediados de febrero

### **RAÚL RIOJA**

rrioja@20minutos.es/@raulriojazubi

Rivales durísimos para Real Madrid y Atlético de Madrid y asequibles, al menos a priori, para FC Barcelona y Valencia. No hubo sorpresas en el sorteo de los octavos de final de la Champions League, que se celebró ayer en Nyon, y ser líderes de grupo premió a azulgranas y ches con emparejamientos no demasiado complicados sobre el papel, mientras que acabar como segundos castigó con dos durísimos enfrentamientos para los dos equipos madrileños.

### **UNA INCÓGNITA**

El Barça es, sin duda, el gran favorito en su eliminatoria ante el Nápoles, más aún teniendo en cuenta la floja temporada que lleva el conjunto del sur de Italia, octavo en la tabla en el Calcio. Sin embargo, cualquier parecido entre el Nápoles de este inicio de campaña con el que se verá ante los azulgrana puede ser casi pura casualidad, pues tras lo-

grar el billete para los octavos de la Champions, Aurelio De Laurentiis se cargó a Carlo Ancelotti y nombró nuevo entrenador a Gattusso. Es decir, como el día y la noche.

El cuadro napolitano tiene grandes jugadores (los españoles Fabián Ruiz, José Callejón y Fernando Llorente, Dries Mertens, Insigne, Hirving Lozano, Milik, Koulibaly, Zielinsky...) que pueden complicarla la vida al Barça el 25 de febrero (la ida) y el 18 de marzo (la vuelta).

### EL MADRID, CONTRA PEP

Tremenda eliminatoria la que enfrentará al Manchester City con el Real Madrid (ida, 26 de febrero, vuelta el 17 de marzo). El campeón inglés ha sufrido un bajón este año y está ya a 14 puntos del Liverpool en la Premier, lo que le convierte en más peligroso aún, pues reinar en Europa es el gran objetivo de un Pep Guardiola que no levanta la Champions desde que lo hiciera con el Barcelona en 2011.

Pese a la irregularidad que está mostrando este City, la calidad de sus futbolistas es incuestionable, Guardiola cuenta con un elenco de futbolistas impresionantes. Los Agüero, De Bruyne, Gabriel Jesús, Sterling, Rodri, Sané, Mahrez, Bernardo Silva, Gundogan, Phil Foden, David Silva y compañía forman una de las plantillas más completas del mundo.

El gran problema de los de Mánchester es su fragilidad defensiva, pese a los cientos de millones gastados en jugadores para la zaga como Laporte, Stones, Mendy, Kyle Walker, Otamendi o Cancelo.

Guardiola tratará de imponer su estilo, con la posesión como base de su fútbol, para doblegar a un Madrid que podrá ejercer una de sus armas favoritas, las contras. Así tumbó al Bayern de Pep en aquellas inolvidables semifinales de 2014 que acabaron 5-0.

### **EL RIVAL MÁS TEMIDO**

No pudo tener peor suerte el

### LA CLAVE

### Grandes duelos en los banquillos





MANCHESTER CITY

No se le dan bien a Guardiola los españoles desde que salió del Barça (tres veces ha sido eliminado). Zidane, por su parte, solo sabe ganar en Champions.





Klopp, el entrenador de moda, contra Simeone, el hombre que levantó al Atlético. El fútbol eléctrico del Liverpool contra la solidez y gran defensa del Atlético.





Valverde no puede permitirse otro fracaso en la Champions y menos aún caer ante un equipo inferior. Gattuso toma el relevo de Ancelotti. ¿Jugará este Nápoles como él?





Celades ha logrado, a base de trabajo en silencio, ganarse el respeto de la plantilla y la afición che. Gian Piero Gasperini ha llevado al Atalanta a éxitos inimaginables.



RB LEIPZIG

TOTTENHAM 🟅

Atlético, que se cruzará con el actual campeón de Europa y el que probablemente sea el equipo más en forma del mundo (18 de febrero la ida, 11 de marzo la vuelta).

Dieciseis victorias y un empate en diecisiete partidos en la Premier dejan claro que Klopp está engrasando una máquina casi perfecta. Mo Salah y Sadio Mané no tienen, a día de hoy, nada que envidiar a las grandes estrellas del firmamento mundial, bien acompañados además por Firmino u Origi. Su centro del campo es de los más sólidos del mundo (Keita, Milner, Fabinho, Wijnaldum, Oxlade-Chamberlain) y atrás tiene al mejor defensa del mundo, Virgil Van Dijk, un gran portero (Alisson) v laterales poderosísimos (Alexander-Arnold v Andrew Robertson).

### **L GRAN DESEADO**

El rival que todos querían, el Atalanta, se lo ha llevado el Valencia. Esto es la Champions y bien harán los de Celades en no confiarse, pero es innegable que el conjunto italiano era el gran deseado y el que menos jugadores de renombre tiene en sus filas.

El trabajo del Gian Piero Gasperini en el Atalanta ha sido espectacular, llevándolo en dos años a la Champions tras quedar tercero en el Calcio. Pese a perder los tres primeros partidos de la primera fase, nunca se rindieron los italianos y remontaron hasta lograr la clasificación in extremis y contra pronóstico en la última jornada, ganando al Shakhtar.

Solidez defensiva y un ataque con nombres interesantes como el Papu Gómez, Duvan Zapata y Luis Muriel son las bazas de los italianos de cara a la eliminatoria, cuya ida será el 19 de febrero y la vuelta en Mestalla el 10 de marzo. Eso sí, lo que es incuestionable es que el Valencia es el gran favorito para sellar su billete para cuartos de la Champions 13 años después. ●

### Al Espanyol le toca un hueso en Europa: el Wolverhampton inglés

Getafe y RCD Espanyol se medirán, respectivamente, al Ajax Amsterdam y al inglés Wolverhampton, dos de los huesos de entre los que les podían corresponder en los dieciseisavos de final, en tanto que el Sevilla tuvo más fortuna al tener que medirse con un menos halagado Cluj rumano, en unos cruces donde destacan también duelos como el Bayer Le-

verkusen-Oporto y el Olympiacos-Arsenal.

El Wolverhampton Wanderers, rival del Espanyol y octavo actualmente en la Premier, es un bloque sólido, bien armado y con el mexicano Raúl Jiménez como su gran estrella en el terreno de juego. Es un equipo bien construido por el técnico portugués Nuno Espirito Santo. El club alcanzó su más alta cota

europea en la campaña 1971-72, donde fue subcampeón de la entonces denominada Copa de la UEFA.

En el cuadro inglés están tres jugadores españoles: el exmadridista Jesús Vallejo, el exatlético Jonny Castro y el exbarcelonista Adama Traoré. El primero, muchos años capitán de la sub-21; el último convocado para los últimos dos partidos de la absoluta, a donde no pudo acudir por lesión.

«Debemos ver cómo llegan los dos equipos porque faltan dos meses. El rival nos exigirá mucho y cuenta con grandes rivales. Tenemos una ilusión tremenda por superar esta elimi-



Adama Traoré (derecha), excanterano del Barça, celebra un gol con el Wolverhampton. EFE

natoria», dijo tras conocer el sorteo Joan Capdevila, director deportivo del conjunto perico.

Capdevila también valoró la mejoría del equipo, demostrada ante el Betis: «El ambiente está ahora mucho mejor, el equipo dio un paso adelante. La comunión con la afición fue brutal, el bloque se recompuso tras un gol en el minuto cuatro. Sumamos un punto, pero también muchas otras cosas más». El ilerdense, además, se mostró convencido de que el cambio de dinámica será positivo de cara al choque contra el Leganés. «El equipo está vivo y lo que queremos es que tenga continuidad».

### OFRECIDO POR CORREOS MARKET







Elaboración cuidada y de gran calidad. La tradición familiar, el saber hacer y la apuesta por los ingredientes naturales distinguen a los productos locales y artesanales. Vino, pan, queso y aceite se fabrican en la España vaciada.

# El sabor y el olor de los productos locales

Los ingredientes naturales, la experiencia de un oficio que ha pasado de generación en generación y el cuidado de una fabricación artesanal son los nuevos protagonistas de #YoMeQuedo, la campaña de Correos Market

a calidad no es solo un sello de certificación; la calidad se palpa, se huele, se toca y se saborea, sobre todo, en aquellos productos alejados de la fabricación en masa, creados con amor y con la sabiduría que brinda la tradición.

Así son los productos locales, hechos por los habitantes de pequeñas localidades y de la conocida como España vaciada. Los mismos que residen en los pueblos porque quieren, no porque no les quede otra opción.

Aceite, queso, vino, pan... son ejemplos de algunos de los artículos que da la tierra y que pasan por procesos naturales. Tan antiguos como su propia existencia, se elaboran manualmente por trabajadores que han heredado la profesión de generación en generación. Ellos y ellas son los verdaderos protagonistas de la España rural, quienes se esfuerzan porque sus empleos perduren y sus tierras y gentes no acaben en el olvido.

Como respuesta y adaptación a los nuevos tiempos, el comercio electrónico ha supuesto toda una revolución en estos secto-

res y lugares del territorio nacional, una nueva herramienta con la que los productos locales pueden llegar a los hogares de toda España.

### LOS PROTAGONISTAS

José Antonio Fandos conoce bien el sabor de la tierra y lo que significa trabajar en

### **#YoMeQuedo**

Es un alegato, una reivindicación a todas las personas que han decidido vivir en un pueblo. La protagonizan productores y productoras locales de la España rural que han elegido esa forma de vida. Vocación, cercanía a la naturaleza, una tierra en la que están sus raíces... las razones son muchas, pero la elección es compartida. Ellos se quedan.

un pequeño municipio. Es uno de lo seis hermanos Fandos Barriuso, hijos de los fundadores de Fanbar, empresa instaurada en Samper de Calanda (Aragón), la misma que en 1973 abrió la primera quesería de la comunidad autónoma.

Buscando devolverle el valor que se merecían las variedades autóctonas y más antiguas, en 2001 decidieron plantar viñas, con tal éxito que, en la actualidad, José Antonio es uno de los mejores bodegueros de Teruel y continúa residiendo con orgullo en la España rural, donde tiene su negocio.

Como él, Carlos Moreno ha sabido unir tradición e innovación en un producto tan fundamental como la harina. Desde Palazuelos (Sigüenza), ejerce como gerente de Despelta, donde trabajan con trigo de espelta, una variedad de alta calidad y menor producción que requiere un esfuerzo doble.

Con casi 20 años de experiencia en cultivos, Moreno reivindica la actividad rural siguiendo principios ecológicos, con múltiples variedades de trigo que más tarde

se materializan en pan y productos derivados: harinas molidas en piedra de granos antiguos, leguminosas y pastas artesanales. Todo con un extra de mimo que solo las zonas rurales pueden otorgar.

El mismo camino siguen Diego Aranda y Raúl Cobo. Establecidos en la Comunidad Autónoma de Madrid, estos panaderos imprimen su saber hacer en una de las zonas vaciadas de la gran urbe nacional: Cercedilla. Sus manos preparan cada día un producto que se ha ido transformando y perdiendo calidad, pero al que devuelven su toque gourmet en cada hogaza.

Ejemplo a seguir son Sandra y Nuria Jaime, dos mujeres que decidieron asentarse en su pueblo tras heredar la empresa familiar: los olivos. Estas jóvenes, dueñas de una almazara en Belchite, fabrican un aceite excepcional en un pequeño pueblo de menos de 2.000 habitantes, situado en la provincia de Zaragoza.

Todos ellos demuestran que la España vaciada es un lugar fantástico donde tener un negocio y lograr que prospere, porque es un orgullo ser rural.

### **CORREOS MARKET**

Dar visibilizad comercial en todos los rincones de España –con vistas a una expansión internacional– a los productores y productoras locales y poner a su servicio la red logística de Correos. Esas son las metas bajo las que ha nacido Correos Market, el mercado *online* de los productores y productoras locales que eligen quedarse en la España vaciada.

Orgullo y esfuerzo se impregnan en cada una de las elaboraciones de estos trabajadores, quienes ahora, gracias a Correos, pueden ofrecer sus productos a un mercado cada vez más global y digital. Correos Market está al lado de quienes deciden quedarse y, en la actualidad, cuenta con más de 150 productores y más de 1.000 referencias, apostando sobre todo por alimentacióm, artesanía, la moda, la belleza y el hogar.

La calidad y los ingredientes naturales son garantía en CorreosMarket.es, el portal electrónico desde el que cualquier persona puede dar a conocer sus creaciones sin perder autenticidad y sin que su lugar de residencia sea un impedimento.

+150

**PRODUCTORES** ofrecen desde Correos Market sus artículos

# Partido suspendido: «No podía garantizarse la seguridad»

El árbitro del Rayo-Albacete reflejó en el acta lo sucedido antes de suspender el partido por los insultos a Zozulya

### R.D.

deportes@20minutos.es/@20mdeportes

Después de una primera parte con dos interrupciones en Vallecas por los insultos al jugador visitante ucraniano Roman Zozulya, el árbitro López Toca decidió suspender el partido. Nunca en España había sucedido algo así anteriormente.

El acta del colegiado fue muy minuciosa: «Al finalizar la primera mitad y una vez en los vestuarios del estadio, me reuní con la Coordinadora de Seguridad del Estadio y representantes de ambos clubes. En esta reunión la Coordinadora de Seguridad nos comunicó que las fuerzas de seguridad no podían garantizar la seguridad de los participantes en el encuentro en la actual situación».

El árbitro consultó la posibilidad de desalojar la zona del estadio donde se habían producido los incidentes para intentar continuar el partido sin público en esa grada, «ante lo que me respondió que no tenían efectivos suficientes para proceder al desalojo».

«El equipo visitante nos comunicó que el estado de ánimo del afectado y del resto de los jugadores no era el adecuado para continuar el encuentro. El equipo local nos ofreció su total colaboración para buscar cualquier alternativa que hiciera posible la continuación del encuentro. En ese sentido, propuso la opción de jugar la segunda mitad del partido a puerta cerrada, si bien, estasalida fue descartada por la Coordinadora de Seguridad

Tras agotar todas las posibilidades de seguir el encuentro, «y teniendo en consideración la información de la Coordina-

### EL APUNTE

### Apoyo desde Ucrania

La condena por los cánticos a Zozulya llegó desde todos los ámbitos, no solo el deportivo. El ministerio ucraniano de Asuntos Exteriores condenó los insultos a su compatriota, definiéndolos como «fabricados e infundados». «Es un incidente inadmisible».

dora de Seguridad del Estadio sobre la conveniencia de la suspensión definitiva del partido, ya que no podía garantizar la seguridad en el mismo, ni la necesaria protección de los participantes», el colegiado decidió «suspender definitivamente el encuentro».

### ¿CUÁNDO SE JUGARÁ?

El vicepresidente del Albacete, Víctor Varela, se mostró ayer dispuesto a reanudar el partido contra el Rayo Vallecano siempre y cuando se «garantice la integridad» de los jugadores. Por el momento, no hay una decisión oficial al respecto.

### COMUNICADO RAYISTA

La plantilla y el cuerpo técnico del Rayo Vallecano emitió ayer un comunicado condenando los incidentes y llamando a «eliminar cualquier tipo de violencia». Su técnico, Paco Jémez, dio su opinión a título personal: «Para empezar, espero que no ocurra. Si vuelve a ocurrir, que suceda lo mismo. Alguno tenía que ser el primero y nos ha tocado a nosotros. Si eso se vuelve a dar en un campo, entiendo que se tiene que dar de la misma manera, porque la ley es para todos y hay que cumplirla todos de la misma manera».

### **EL PROTOCOLO ARBITRAL**

Desde el colectivo arbitral, el colegiado árbitro madrileño Carlos del Cerro Grande reconoció que la suspensión se debió a «una situación anómala». «Tenemos un protocolo para este tipo de cosas». ●



### Las Guerreras, recibidas como campeonas

Las jugadoras de la selección española de balonmano, recientes subcampeonas del mundo, fueron recibidas a lo grande por centenares de aficionados a su llegada ayer por la noche al aeropuerto Adolfo Suárez de Madrid. FOTO: EFE



### La nueva Copa

El nuevo formato de la Copa del Rey comienza hoy con los siguientes duelos: Lealtad-Cádiz (15.30 h), Coruxo-Mirandés (16), Illueca-Deportivo, L'Hospitalet-Granada, Logroñés-Eibar, Jaén-Alavés (19 h), Marbella-Guijuelo, Langreo-Ebro (19.30), Castellón-Las Palmas, Socuéllamos-Zaragoza, Cacereño-Alcorcón, Portugalete-Extremadura, Peña Sport-Fuenla (20h). Tarazona-Rayo (20.15), Escobedo-Málaga, Unionistas de Salamanca-Baleares, Mensajero-Tenerife, Gimnástica-Elche, Zamora-Sporting de Gijón (20.30), Hércules-Recreativo (20.45), Intercity-Athletic, Murcia-Racing, Andorra-Leganés, Ceuta-Numancia y Cartagena-Leioa (21 horas).

### Jornada de Euroliga

El Armani Milán del exmadridista Sergio Rodríguez amenaza hoy (20h) al Real Madrid. El Barça recibirá al Asvel y Valencia Básket y Baskonia se medirán (21 h) en el duelo español.



- EVA OREEN - TREINTA AÑOS DE 'LOS SIMPSON' - LAST CHRISTMAS - 'PUÑALES POR LA ESPALDA' Y EL 'WHODUNIT' -

### NO TE PIERDAS EL NÚMERO DE DICIEMBRE

# ESPECIAL STAR WARS

GUÍA PRÁCTICA PARA SENTIR LA FUERZA

y además

EL ESTRENO DE 'STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER', 30 AÑOS DE 'LOS SIMPSON', EVA GREEN, 'PUÑALES POR LA ESPALDA' Y EL 'WHODUNIT'



### EL PERSONAJE DE LA SEMANA



Rocío Carrasco, por las calles de Madrid. KAB/GTRES

### Rocío, la de los ojos tristes: la lucha con Antonio David no cesa

Derramando sus penas en soledad, como una de esas tristes e inolvidables canciones que han hecho eterna a Rocío Jurado. Así se encuentra Rocío Carrasco en la semana clave de su vida. Se ha convertido en el personaje más buscado después de que su exmarido, Antonio David Flores, haya vuelto a la pequeña pantalla dispuesto a todo para quedarse.

La mala relación que Rocío mantiene con sus hijos, Ro (Rocío) y Da (David), es la excusa perfecta para destapar, por enésima vez, los secretos prohibidos de una de las mujeres más enigmáticas de la prensa del corazón, cuya biografía está salpicada de traiciones, mentiras y destrucción. Un misterio que lo parece más por ese silencio al que abraza como respuesta a las mil y una polémicas que la persiguen. Pero no siempre fue así.

Rocío, o Rociíto para toda una generación, es la pieza clave para entender esa televisión de color rosa que se viralizó gracias a *Tómbola* y que supo adaptar María Teresa Campos en su tenderete de *Día a Día*. Fue allí don-



de consiguió ser protagonista, ejerciendo de actriz, modelo y presentadora. También fue estrella en programas del colorín que festejaban con cachés astronómicos sus siempre polémicas entrevistas cuando se enamoró de un guardia civil de hechuras envidiables con el que pronto anunció boda y también embarazo. Todo era felicidad hasta que

la separación matrimonial dejó al descubierto un calvario que pasaría de la tele al juzgado. Una ruptura que anunció ella en ¡Hola!, pero que él mercantilizó con una tournée televisiva que perdura hasta nuestros días y por la que habría llegado a facturar más de dos millones de euros. Colaboraciones a 2.000 euros la noche v entrevistas por las que llegó a recibir más de 45.000 euros. Una muerte emocional, la de su relación, que no podrían enterrar nunca. Más bien todo lo contrario.

Rocío y David ni siquiera lograron firmar la paz tras el aparatoso accidente de tráfico que ella sufrió poco tiempo después de iniciar su romance con un desconocido Fidel Albiac. Aunque pudo haberse quedado postrada en una silla de ruedas, la recuperación de la otrora Rociíto fue total. Lo clandestino de su idilio y la sobreprotección con la que trataban a su hija despertaron una desconfianza que acabó siendo afecto, respeto y admiración.

Fidel y Rocío se hicieron fuertes ante la adversidad. Fue él la roca en la que se apoyó con la muerte trágica de Pedro Carrasco. Un derechazo que Rocío nunca pensó y que llegó cuando su relación no atravesaba su mejor momento, tal vez por esa rebeldía que siempre la ha caracterizado.

El adiós a su padre la cubrió con un manto gris del que nunca pudo despojarse. Fue el momento más doloroso de su vida. Ni siquiera el amargo ocaso de su madre, víctima de un despiadado cáncer de páncreas, provocó un socavón similar. Rocío afrontó la enfermedad de 'la más grande' con entereza y consciente de que el final tenía fecha escrita. Programó reuniones llenas de recuerdos de una infancia que fue feliz y le demostró que, a pesar de las diferencias, siempre le estaría agradecida.

pre le estaría agradecida.

La Jurado sentía predilección por su hija. Lo demostró en vida, pero también con su muerte. El reparto de la masa hereditaria y de los derechos musicales hicieron millonaria a Rocío Carrasco, pero también la alejaron del resto de su familia. ●



20M.ES/GENTE Puedes leer muchas más noticias sobre famosos en nuestra edición digital.



Las Navidades son unas fechas en las que aumentan las reacciones alérgicas. GTRES

## Para unas fiestas libres de alergias infantiles

Los alimentos que más alergia dan son, por orden, la leche de vaca, el huevo, el pescado, las legumbres, frutas y frutos secos

### M20M

Las Navidades representan una época en la que aumentan las reacciones alérgicas, en gran parte como consecuencia de la ingesta de alimentos nuevos que no forman parte de la dieta de los más peques durante el año. Por ejemplo, es una época en la que se toman bastante frutos secos, frutas, crustáceos y marisco en general. Cualquier alimento puede dar alergia, pero los que más la generan, y por orden de frecuencia son: la leche de vaca, el huevo, el pescado, las legumbres, las frutas y los frutos secos, especialmente el cacahuete.

«En la gran mayoría de pa-

cientes los efectos se producen en los 30 minutos posteriores a la ingesta. Los síntomas variarán entre el prurito oral y el shock anafiláctico, que es mortal si no se revierte», advierte el doctor Sergio Negre, gastroenterólogo y especialista en alergias alimentarias del Servicio de Pediatría del Hospital Quirónsalud Valencia. El doctor Negre llama la atención sobre dos condiciones bastante frecuentes entre la población infantil: la malabsorción de lactosa, y la enfermedad celíaca, «En ambos casos, el único tratamiento comprobado es la eliminación en la dieta del alimento que produce la enfermedad. Por otra parte, en caso de alergia alimentaria y reacciones graves, se recomienda tener

a mano en el botiquín adrenalina autoinyectable, corticoides orales y un antihistamínico oral», remarca el experto.

A su juicio, siempre hay que estar alerta en cuanto a la alimentación de los niños, pero especialmente durante la Navidad: «Puede pasar inadvertido en la comida el alimento desencadenante, va que pueden estar próximos unos a otros y quedar restos por contacto. Se pueden manipular alimentos y, posteriormente, contactar otros sin haberse lavado las manos adecuadamente, emplear el mismo instrumental de cocina, etcétera».

### SEIS RECOMENDACIONES

Este especialista aconseja para que estos niños pasen unas Navidades seguras:

### La mayoría se superarán

La Academia Americana de Pediatría (AAP) recuerda que «afortunadamente, este tipo de alergias por lo general se superan durante la niñez temprana. Se estima que entre un 80% y un 90% de las alergias al huevo, leche, trigo y soja desaparecen para cuando el niño tiene cinco años de edad», aunque advierten de que «algunas alergias son más persistentes».

1. Adaptar todo el menú para que no existan divisiones y todos saboreen la misma comida. Compartir las limitaciones en la comida entre todos los presentes ayudará a evitar accidentes. Existen numerosas páginas de internet y libros en los que podemos encontrar recetas alternativas.

2. En caso de que no sea posible, conviene elaborar los alimentos de forma separada, marcarlos adecuadamente, y servirlos en primer lugar.

3.- En toda celebración es buena idea hablar, ofrecerse a a colaborar con el anfitrión para elaborar un menú seguro. En la mayor parte de los casos es posible crear una comida segura, simplemente ajustando pequeños detalles en la receta. Es esencial etiquetar todo y evitar un contacto cruzado entre los alimentos.

**4.** - En caso de que no sea posible variar la comida realizada por el anfitrión, hay que llevar una comida segura para el niño.

**5.**-Dependiendo de la edad del niño, probablemente quiera sentarse en la mesa conlos demás. En caso de existir alimentos peligrosos, hay que separarlos para que no pueda alcanzarlos de forma accidental.

6. Mantener los cubiertos separados, así como los utensilios de servir, y lavar adecuadamente las manos antes de comer y de manipular los alimentos. ●

### **MIRENTXU MARIÑO**

Alejandro Fernández está más que cómodo vestido de charro (iinete): en sus conciertos, este traje típico mexicano es un imprescindible. Y como su tierra le tira mucho, ha decidido hacer un nuevo disco, grabado entre Barcelona, Los Ángeles y Nueva York, en el que vuelve a las rancheras. El primer sencillo, Caballero, no deia lugar a dudas.

Hijo del legendario Vicente Fernández, uno de sus vástagos, Alex, se ha erigido en continuador de la saga: los tres cantaron juntos en los Grammy Latinos y pusieron al público en pie. Tocará en noviembre de 2020 en Málaga (19), Bilbao (21), A Coruña (22), Madrid (24), Barcelona (27) y Tenerife (28).

Ha vuelto a los orígenes. Tenía el compromiso con mi público. Siempre he cantado con mariachi, el momento más excitante de los conciertos era cuando salía el mariachi y cuando salía vestido de charro. Quería regresar a grabar la música que me vio nacer musicalmente. Por otro lado, siento que llegaron otros géneros a la industria y parecía que iba a ser pasajero, pero se quedaron por muchos años, y ahorita el público no es que esté cansado, pero siempre quiere cosas nuevas, alternativas, La música mexicana puede ser una muy buena.

¿Tiene nombre el nuevo disco? Todavía no, pero sale el 14 de febrero, no hemos platicado mucho y creo que se va a quedar Caballero.

¿Sería capaz de no cantar canciones de amor? No. no me ubico. Definitivamente, tendría algo que ver con el amor, si no, no podría. De hecho, la música mexicana tiene una particularidad, es una música muy pasional y romántica. Sería imposible.

¿Cuántos trajes de charro tiene? Montones, Que mantenga activos y esté usando ahorita. unos 10, pero en toda mi vida, unos 300, Normalmente, lo que usamos son las botonaduras, cuando ya no tienen uso se qui-



El Potrillo ha pasado por España para presentarsu nuevo disco, aún sin nombre, que saldrá el 14 de febrero. Con él vuelve a las rancheras tan y se ponen en otros trajes; los pantalones igual se reusan, se los regalamos a amigos, etc. ¿El consejo más valioso que le ha dado su padre? Es el que yo les he repetido también a mis hijos. Siempre he tenido como un ejemplo muy grande lo pro-

fesional que fue mi padre en llevar su carrera y siempre me dijo que cuando estuviera arriba del escenario lo hiciera con corazón v no tuviera otro interés de por medio. Su hijo continúa la

saga, ¿cómo lo ve?

Muy bien. Yo vine a España de vacaciones dos meses y cuando regresé me encontré con la sorpresa de que mi papá le había ayudado a hacer el disco. Me gustó que esté haciendo su carrera; tiene mi apoyo y el de mi padre, sabe que en cualquier momento en el que se atore o tenga algún obstáculo en el camino, está respaldado por nosotros. Pero me gusta que se vaya abriendo camino por su propio pie. De

blemas de la vida. ¿Cuál es la mayor dificultad a la que se ha enfrentado? El apellido. Aunque te abre muchísimas puertas, al mismo tiempo te exige muchísimo y tienes como una lupa arriba de ti, siempre, viéndote, cualquier cosa.

madurar y encontrarse con pro-

Hace poco ha cantado con Bisbal. Tenemos muy buena relación. Desde hace mucho tiempo habíamos estado platicando de hacer algunas colaboraciones. De hecho, en algunas presentaciones que había tenido yo en Guadalajara o acá en España habíamos coincidido y él me invitaba para que cantáramos una canción a dueto o para que yo cantara una. Teníamos la espinita de poder hacer algo y salió esta canción, que se llama Abriré la puerta: que es un bolero ranchero, con acompañamiento de música mexicana. Me viBIO

### A. Fernández

Nació en Guadalajara, Jalisco (México) en 1971. Hijo del legendario cantante de rancheras Vicente Fernández. Empezó a estudiar Arquitectura, pero lo dejó por la música. Tiene dos Grammy latinos. Ha publicado 17 discos de estudio y ha vendido 35 millones de copias. Tiene cinco hijos.

«Bisbal y yo teníamos la espinita de hacer algo y salió 'Abriré la puerta'. Es un espectáculo»

«Lo de Plácido Domingo es un tema que no me incumbe. Me sorprendió. Lo admiro muchísimo»

no como anillo al dedo, además de poder colaborar con David. que es un espectáculo.

Hay otro español con el que tenía una relación estrecha, Plácido Domingo. ¿Cómo ve lo que le está pasando? Es un tema que no me incumbe. Me sorprendió muchísimo, la verdad. No sé en qué ha parado, pero espero que pronto se pueda solucionar. Mi concepto del señor es impresionante, lo admiro muchísimo. He convivido con él, así que me cuesta trabajo creer... Como artista también te lo puedo decir: somos carne de cañón de muchas personas, hay gente que puede tratar de abusar de tu nombre. Lo único que deseo es que esté bien toda su familia y que lo logre superar.

Usted ha protagonizado titulares que no habría querido ver. ¿Cómo lleva la relación con la prensa? Depende de quién venga. Hay revistas que ni siquiera se toman el tiempo para ver si es verdad la nota que están sacando. Hay mucho periodismo amarillista o rosa, del corazón, donde se dicen muchas estupideces y tonterías, aunque no puedes catalogar a todos los periodistas de esa manera. Llevo muy buena relación con todos. Sabes muy bien cuando te dedicas a esto, sobre todo por la experiencia – porque viví con mi padre la carrera desde muy niño-, de qué viene todo esto. Hay veces en que no hacer caso a los chismes o diretes, no salir a dar aclaraciones, le quita peso.

¿Terminó la carrera de Arquitectura? Me quedé a la mitad. Me hubiera encantado, pero como se me dio la oportunidad de empezar en la música tuve decidir. Tenía muy buen promedio en la escuela y en la universidad. Decidí dejar la universidad, darle a la música su tiempo y, si no me iba bien, retomar la escuela.

¿Lee sobre ello? ¿Tiene predilección por algún arquitecto? Leo todo el tiempo. Y además de la música, las inversiones que hago en mi vida son inmobiliarias y me gusta participar en los proyectos. Me gustan muchísimos, pero uno de la escuela que me haya marcado, Barragán, obviamente. Ahorita también hay corrientes nuevas, aunque es una arquitectura como de hace más de cien años que se volvió a retomar.

¿Qué hace cuando no está en modo mariachi? Me gusta pasar el tiempo con la familia, descansar, porque siempre estoy fuera de casa trabajando. Me gusta estar con mis hijos, ir al cine y otras cosas cotidianas: hacer ejercicio, esquiar, estar en la playa, en el rancho, montar a caballo, etc. Actividades al aire libre. ¿Cómo le llega lo que está ocurriendo en Chile, Colombia...? Estamos siempre comunicados. Oué pena que estemos pasando por malos momentos. Además es algo rarísimo, porque está sucediendo al mismo tiempo en todos lados. Me da muchísima pena, ojalá calme la paz.



### 20M.FS/CULTURA

Lee esta y otras entrevistas, así como resportajes y noticias sobre cultura, en nuestra página web

### Ariza renuncia a la dirección deinformativos **de RTVE**

La periodista Almudena Ariza, nombrada hace dos semanas directora de informativos de RTVE, renunció aver por sorpresa a ocupar el cargo minutos después de conocer el resultado de la votación interna y no vinculante de los trabajadores de la televisión pública sobre su designación.

«Mi candidatura ha sido aprobada, pero por una mavoría que no considero suficiente», dijo en un comunicado. En la votación que debía refrendar o rechazar su nombramiento, participaron 498 trabajadores de un censo total de 3.200: hubo 308 votos a favor (61,8%), 117 votos en contra y 73 votos en blanco.

«Interpreto que no cuento con un respaldo mayoritario y que no he sabido ilusionar ni convencer», añadió la actual corresponsal en París de TVE. «Doy las gracias a Enric Hernández, director de Información y Actualidad de RTVE, por haberme propuesto para este cargo, y confío en que encontrará a alguien a quien la redacción considere más idóneo para esta posición». • R.C.

### Lola Herrera cancela dos funciones por su salud

La actriz Lola Herrera, de 84 años, ha cancelado por motivos de salud las dos funciones de la obra Cinco horas con Mario que tenía previstas para los próximos viernes y sábado en Santa Cruz de Tenerife (Canarias). El pasado día 12 se desmayó en León durante la misma función.

### Borja Thyssen es absuelto de delito fiscal

Borja Thyssen, hijo de Carmen Cervera, ha sido absuelto de delito fiscal por el Juzgado de lo Penal 22 de Madrid. La Fiscalía lo acusó de fingir su residencia en Andorra para pagar menos impuestos, pero el juez ha considerado que no hay pruebas suficientes que lo demuestren, publicó El Confidencial.

### 'MasterChef Junior 7' se estrena el lunes 23

La séptima entrega de Master-Chef.Junior va tiene fecha de estreno: será el próximo lunes 23 de diciembre, a las 22.10 horas, según anunció ayer RTVE. Pachu, finalista de la sexta edición, será la invitada especial ese día. En cuanto al resto de la temporada, pasarán por los fogones del programa otras caras conocidas como Aitana o Rafa Nadal.





### Un cómic sobre la vida de Antonio Machado

El historiador Ian Gibson y el ilustrador Quique Palomo publican Ligero de equipaje (Ediciones B), un cómic que repasa la vida del poeta Antonio Machado. Es su segundo trabajo juntos: el primero fue Vida y muerte de Federico García Lorca, EDICIONES E

### TELEVISIÓN

# 'Toy Boy' se despide esta noche con un justo desenlace



Hugo confirmará la identidad del responsable del crimen que le llevó a la cárcel, pero tendrá que arriesgar mucho

Los chicos de Toy Boy se despiden esta noche de la audiencia en el prime time de Antena 3. Protagonizada por Jesús Mosquera, Cristina Castaño y María Pedraza, la serie cuenta la historia de un stripper (Mosquera) que sale de la cárcel, donde ingresó por el misterioso crimen del marido de su amante, Macarena (Castaño). En libertad condicional. Hugo deberá probar que es inocente con avuda de su nueva abogada, Triana (Pedraza).

En el episodio final, el decimotercero, Macarena su-

frirá un chantaje con un vídeo en el que su hijo Andrea apunta directamente al stripper como violador y asesino. Las imágenes se filtran a la prensa y Hugo intentará huir, pero una llamada de Andrea le hará acudir a la finca de los Medina.

Allí descubrirá que todo ha sido una trampa urdida por el verdadero responsable, quien ha obligado al joven a grabar esa falsa acusación. Su plan es matarlo y hacer que la culpa caiga también sobre Hugo. La intervención del inspector Zapata conducirá a un justo final.

Con una audiencia media de 1,2 millones de espectadores por capítulo, esta producción de Atresmedia y Plano a Plano ha conseguido enganchar sobre todo a los espectadores de entre 35 y 44 años (9,5% de media). ●

### Cuándo y dónde

HOY, A LAS 22.40 H, EN ANTENA 3

### **I** QUÉ VERHOY



La que se avecina

Convertido en el nuevo mandatario de Mirador de Montepinar, Antonio Recio afronta la multa de la Seguridad Social. Incapaz de resignarse, pone en marcha un estudiado plan.



Hercai NOVA, 21,45 H

Reyyan es una bella joven que

pertenece a una de las dos familias más influyentes y poderosas de Mardin. Su abuelo es el líder del clan, ayudado por su padre v su tío



Castle

DIVINITY. 08.35 H

**CUATRO** 

07.00 Zapping surferos.

08.40 El concurso del año.

12.40 Mujeres y hombres..

13.55 El concurso del año.

ción ganadora.

02.40 Puro Cuatro.

15.45 Todo es mentira.

17.35 Cuatro al día.

07.30 Gvm Tonv XS.

09.35 Alerta Cobra.

12.35 El tiempo.

15.00 Deportes.

Inventando a la chica. Durante la Semana de la Moda de Nueva York, aparece una joven muerta sin ningún tipo de identificación. La policía solo contará con dos pistas iniciales.

CINE



'Dirty Grandpa'

LA SEXTA, 22,30 H

Justo antes de su boda, un joven estirado debe conducir a su abuelo, un antiguo general del Ejército (Robert De Niro), a Florida para las vacaciones de primavera



'Iron Man 3'

El descarado y brillante empresario Tony Stark/Iron Man (Robert Downey Jr.) se enfrentará a un enemigo cuyo poder no conoce límites y pondrá a prueba su entereza una votra vez.



'Lion'

NEOX. 22.30 H

Saroo Brierley (Dev Patel) es un niño que con tan solo cinco años se perdió en las calles de Calcuta. Tras un largo viaje acabó siendo adoptado por una pareja australiana.



### DENUNCIA

En el punto de mira CUATRO. 22.45 H

Lotería: Combinación ganadora. Supuestos videntes y estafadores que montan negocio con boletos agraciados hacen su agosto en esta época



La hora musa

LA 2, 23,00H

El programa despide la temporada con imágenes inéditas de las actuaciones no emitidas de los invitados que han estado sobre el escenario este año.



Hacer de comer

LA 1.13.25 H

Dani García comenzará el programa con un plato muy catalán: escudella. De postre, unos canutillos de crema que elaborará con la ayuda de Marian.

### TOP RADIO te desea iFelices Fiestas! www.topradio.es



### PROGRAMACIÓN

06.30 Telediario matinal. 08.25 Los desavunos 10.00 La mañana. **12.25** A partir de hoy.

13.25 Hacer de comer 14.30 Corazón. **15.00** Telediario 1. **16.15** El tiempo.

16.25 Mercado central 17.20 Servir y proteger. 18.20 Acacias 38.

19.15 España directo. 20.30 Aguí la Tierra. **21.00** Telediario 2.

22.45 Cine: Iron Man 3. 00.40 Cine: Terminator

**22.05** TVemos

02.25 La noche en 24 h.

09.00 Diario de un... 09.30 Aguí hay trabaio 09.55 La aventura del saber. 10.55 Documentales 12.20 La 2 Express.

12.50 Cine: El desafío del búfalo blanco. 14.00 Documentales 15.45 Saber y ganar.

16.30 Documentales 20.00 Página Dos.

20.30 La 2 Noticias. 21.00 La 2 Express. 21.05 Documental.

22.00 iCómo nos reímos! 23.00 La hora musa. 00.00 Documentos TV. 00.55 Conciertos Radio 3.

### **ANTENA 3**

08.55 Espejo público. 13.15 Cocina abierta. 13.40 La ruleta... 15.00 Noticias.

15.45 Deportes 16.00 Cocina abierta. **16.02** El tiempo.

16.30 Amar es para.. 17.30 Puente Vieio 18.45 Ahora caigo. 20.00 ¡Boom! 21.00 Noticias

21.30 Deportes 21.40 El tiempo. 21.45 El hormiguero 22.40 Toy Boy. 00.15 Cine: Atracción

prohibida

**02.00** Cine: *Un juego...* 

**19.25** El bribón. **20.25** El tiempo. **20.30** Deportes. 20.35 GH Vip diario. 21.20 First Dates. 22.45 En el punto de mira Lotería: combina-

### **TELECINCO**

06.15 Informativos 08.55 El programa de Ana Rosa.

13.30 Ya es mediodía 15.00 Informativos Telecinco.

**15.40** Deportes. 15.50 El tiempo. 16.00 Sálvame.

21.10 Informativos 21.40 El tiempo. 21.50 Deportes. 22.10 ¡Toma salami!

22.15 GH VIP. Última hora.

22.40 La que se avecina. 02.20 El horóscopo. 02.25 La tienda en casa 02.40 Mejor Ilama a Kiko.

### LA SEXTA

Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: 20M.ES/SERVICIOS

06.00 Minutos musicales. 07.30 Aruser@s. 11.00 Previo Al rojo vivo.

**12.30** Al rojo vivo. 14.00 laSexta Noticias

14.55 Jugones. 15.30 laSexta Meteo. 15.45 Zapeando.

17.15 Más vale tarde. 20.00 laSexta Noticias 2. 20.55 Estación laSexta.

21.05 laSexta Deportes. 21.30 El intermedio. 22.30 Cine: Dirty Grandpa. 00.45 Cine: Proyecto:

Demonio azul.

02.20 European Poker 02.50 Live Casino.

06.30 TN Matí. 08.25 Els matins. 11.50 Planta baixa.

13.55 Telenotícies

comarques. 14.30 Telenotícies migdia.

15.40 Cuines. 15.55 Com si fos ahir. 16.35 Tot es mou.

20.15 Està passant. 21.00 Telenotícies vespre 21.55 Sense ficció:

Eleuterio Sánchez .. **23.05** Món. 00.00 Més 324 01.40 Gran Reserva, Xou:

Set de nit. 03.05 Ritmes a l'estudi. 04.05 Blues a l'estudi.

### HORÓSCOPO

Por Amalia de Villena

Aries Note sientas mal por saber que alguien que conoces del pasado ha alcanzado un éxito que te hubiera austado tener a ti. El destino tiene también su influencia y compararse con los demás no es nada positivo.

Tauro Lo mejor que puedes hacer hoy es respirar hondo y ponerte las pilas para seguir hacia delante con nuevos provectos si te han fallado algunos de los que tenías. Tu inteligencia te va a funcionar adecuadamente.

Géminis Salirse de la norma es algo que te tienta en muchas ocasiones y que hoy vas a sentir con mucha fuerza. Harás algo que nadie espera de ti, pero es esa naturaleza dual la que muchas veces se impone.

Cáncer Cada vez que te acercas a esa persona sientes algo especial y es que está demasiado próxima a ti. Ten cuidado porque te puedes llevar un buen chasco si no mides bien tus pasos. No todo es lo que parece.

Leo Recibes el resultado de una prueba o de un examen que te resultará sorprendente va que será mucho mejor de lo esperado. Eso te va a permitir rehacer algunos planes y cambiar tus opciones, porque mejorarán.

Virgo Puede que no te guste mucho, pero no queda otra que pactar en cuestiones laborales aunque las cosas sean bastante diferentes a tus intereses y deseos. Pero esto pasará y sabrás sacarle muy buen rendimiento.

Libra Quizá has aguantado una situación difícil con alquien de la familia que ahora comienza a cambiar porque las circunstancias de esa persona han variado para meiorar. Eso te permite respirar con mucha tranquilidad.

**Escorpio** Las redes sociales te van a dar la oportunidad de contactar con alguien y tener una aventura. Te lo tomarás como un juego, algo divertido. Asegúrate de que la otra persona piensa igual que tú en este sentido.

Sagitario Si utilizas la ironía, hov alquien puede interpretar las cosas de una manera incorrecta o fuera de la realidad. Procura tener claridad total cuando hables con un jefe o incluso un compañero de trabajo

Capricornio Si estás a punto de tener unos días de vacaciones, es mejor que organices bien el tiempo para atender a tus responsabilidades y luego no ir demasiado deprisa. Quizá tengas demasiadas ocupaciones

Acuario Si estás pensando en dar un paso importante relacionado con la economía, es mejor que lo dejes reposar un poco más antes de tomar ninguna decisión trascendental. Pide más opiniones profesionales.

Piscis No deies pasar una oportunidad estupenda de saludar a alguien que te suele esquivar porque no le apetece mucho hablar contigo. Quizá es que no le eres familiar o que no te hayas dado a conocer lo suficiente.

### **OPINIONES**

### # I HOY FIRMA

### Chesús Yuste La Cumbre del Clima le da la espalda al planeta

l final la COP25 no será conocida por el consenso, que lamentablemente no se alcanzó. Tampoco por compromisos concretos para reducir la emisión de gases que ralenticen el calentamiento global, ni por regular los mercados de carbono, porque los grandes emisores lo impidieron. La Cumbre de Madrid no será recordada por la declaración de intenciones que se aprobó en el último suspiro. Ha sido la Cumbre de la decepción.

Tras las innumerables ponencias de científicos y activistas y las maratonianas negociacio-

La COP25, la Cumbre donde una adolescente les levó la cartilla a los líderes mundiales

### Si no se toman medidas ya, no habrá planeta que dejar en herencia a nuestros nietos

nes entre políticos, nos queda un abismo creciente que separa peligrosamente a los gobiernos de sus pueblos. Y no puede consolarnos ni el esfuerzo mediador de la ministra española para la Transición Ecológica ni el Pacto Verde de la UE.

Es cierto que la falta de acuerdo es mejor que un mal acuerdo, y que el mundo tiene seis meses para intentar concretar en Glasgow lo que este fin de semana no fue posible. Pero la cerrazón de EEUU y de potencias emergentes como China, India, Rusia o Brasil me ha vaciado el depósito del optimismo.

Al final, la COP25 pasará a la historia como la Cumbre en la que una adolescente les leyó la cartilla a los líderes mundiales. Sin duda, Greta Thunberg ha sido la singular protagonista, a su pesar, de una convocatoria que le ha dado la espalda a la emergencia que vive la humanidad. Y sin embargo, seríamos injustos si nos quedáramos con el titular de La Cumbre de Greta. Madrid ha tenido el orgullo de albergar La Cumbre de la sociedad mundial movilizada. Porque hay muchas Gretas, una marea de colectivos ecologistas, de estudiantes, de familias, de comunidades enteras... que se ven amenazados por la crisis climática y que reclaman a quienes gobiernan el mundo que actúen como auténticos estadistas, que piensen en las próximas generaciones y no en el corto plazo electoral. Si no se toman medidas ya, no habrá planeta que dejar en herencia a nuestros nietos.

Y es que Greta Thunberg ha mostrado sensibilidad e inteligencia. Ha aprovechado la enorme capacidad de atracción que ejerce sobre los medios para ceder el protagonismo a colectivos que llevan mucho tiempo denunciando la crisis climática, dando así una lección ética a los dirigentes políticos, a los que la elogian y a los que la insultan. Esta ha sido la Cumbre de los pueblos indígenas a quienes están asesinando por defender la Amazonia, la Cumbre de los mil niños que han escrito sus cartas a la «Querida COP», la Cumbre de los migrantes por el cambio climático que huyen de sequías e inundaciones y, sobre todo, la Cumbre de los científicos que llevan décadas aportando datos concluyentes para que nadie pueda negar la crisis climática. La salud del planeta no es aplazable. Y Madrid no ha podido retrasar la fecha de caducidad.

Chesús Yuste es escritor v exdiputado





Esquerra, las ballenas y los animales de compañía



Por Juan Carlos Blanco Periodista v consultor

uizás el PSOE de Pedro Sánchez no tenga otra opción que la del acuerdo con Esquerra Republicana de Cataluña para lograr un Gobierno estable después de diez meses de un Ejecutivo en funciones y en modo electoral. Pero convendría que no normalicemos una situación como esta. Se está negociando con un partido político independentista cuvo líder está en la cárcel por sedición y malversación y que tiene a su número dos fugada en un cantón suizo. Y a eso se le añade otro detalle que no es anecdótico: este partido al que se corteja para lograr el desbloqueo de España tiene la ilusión de romper España en cuanto le sea posible. Ouizás sea verdad que no hay realmente una alternativa constitucionalista por el enroque de un PP que prefiere el «cuanto peor ahora para España, mejor para mí a medio plazo», y que es mejor este enredo que unas terceras elecciones que pondrían a prueba la paciencia y la templanza de los españoles, pero cuesta creer que la oferta de los herederos de Carod Rovira sea la única posible. Y cuesta pensar que un partido con sentido de Estado como el PSOE no quiera explorar el acuerdo de las grandes fuerzas constitucionales, incluida Cs, y casi que se ponga en manos de Oriol Junqueras solo un mes después de haber emprendido desde el Gobierno una esforzada y meritoria campaña interior y exterior para denunciar las intoxicaciones del nacionalismo sectario y rupturista de JxCat y de la Esquerra Republicana de Oriol Junqueras y su embajador en la Corte, el señor Rufián. De momento, lo de ahora no hay quien lo digiera... ni aunque pertenezcamos al grupo de los que son capaces de aceptar que las ballenas son animales de compañía.





### NOS DICEN LOS LECTORES

### Ricos y pobres: volvemos a la Edad Media

Dicen que el mundo evoluciona, y un servidor tiene muchas dudas al respecto. Hace unos días vi por casualidad unas declaraciones de un manifestante francés en París. Afirmaba que estamos volviendo a la sociedad feudal de la Edad Media: pensándolo bien, tiene mucha razón, ya que la clase media va desapareciendo a pasos agigantados. Llegará un momento en que nos encontraremos como en la citada Edad Media, es decir, solo  $habr\'aricos \, y \, pobres. \, \c{z} Evolucionamos \, o \, involucionamos?$ Yo me inclino por lo segundo. Este mundo globalizado y tecnificado nos ha traído una falta de valores enorme, un consumismo materialista que arrasa con las tradiciones, una educación y civismo bajo mínimos que hunde a las familias... Deseo evolucionar como persona perteneciente a una sociedad modélica, no involucionar. J. A. Ávila López, Administrativo y exconcejal



### Escríbenos a lectores@20minutos.es

Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). **20minutos** se reserva el derecho de editar o extractar los textos.



-¡Soldado! -¡Sí, mi capitán! -No le vi ayer en las prácticas de camuflaje. - Gracias, mi capitán. @jon\_mcenroe

–Lázaro, levántate y tráeme un café -¿No era levántate y anda? -Pues levántate v, anda, tráeme un café, @TheTrooper37

Yo creo que si tuviésemos que sintetizar 2019 en una frase sería: «Madre de Dios, cómo se puede estar debatiendo esto». @alitecarlito

Qué bonita es la Navidad cuando te estás comiendo un polvorón y estornudas muy fuerte. @DaniBordas



20 MINUTOS EDITORA, S. L.

**HENNEO** 

### Directora Encarna Samitier

Director de Opinión Carmelo Encinas

Subdirectores **Jesús Morales y Raúl Rodríguez** 

Redactores jefe Pablo Segarra y Álex Herrera Redes José Mª Martín Camacho

### s establecidos en los artículos 321y 331 de Ley piedad Intelectual, 20 Minutos Editora, S.L. onstar, respectivamente, la correspondiente

### EDITA 20 Minutos Editora, S.L.

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): Hortensia Fuentes (directora general), Gabriel González (director Madrid), Mercè Borastero (directora Barcelona) y Rocío Ortiz (directora Andalucía). Tel.: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico Rafael Martín Operaciones Héctor Mª Benito Administración Luis Oñate

Barcelona Plaza Universitat, 3. 08007 BCN. Tel.: 93 470 62 50

mprimen Impresa Norte, S.L.U. Ber Depósito Legal: M-10774-2012



# ADIVINA CUÁL SOY

### **iQUE EMPIECE EL DESAFÍO!**

- 1. Saborea tu Coca-Cola. iEsto promete!
- 2. Escanea el QR y elige tu respuesta. No se acepta el comodín del público...
- 3. ¿Habrás acertado?... ¡Redoble de tambores!
- 4. iAhora puedes seguir disfrutando de tu Coca-Cola!

